

**Zeitschrift:** Tracés : bulletin technique de la Suisse romande  
**Herausgeber:** Société suisse des ingénieurs et des architectes  
**Band:** 138 (2012)  
**Heft:** 18: Paris

**Vorwort:** La prise de la Bastille  
**Autor:** Catsaros, Christophe

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## É D I T O R I A L

### L A P R I S E D E L A B A S T I L L E

La définition du terme « architecture » proposée par Georges Bataille<sup>1</sup> en 1930 dans la revue *Documents* est double, telle un oracle delphique. Elle dénonce dans un premier temps le lien structurel de l'architecture au pouvoir. De la prison au palais, de la pyramide au temple, la grandeur architecturale est une manifestation du pouvoir concentré. Que ce soit à Rome, Paris ou New York, on a construit à travers les âges pour asseoir et affirmer un certain pouvoir. Sauf que la définition de Bataille ne se résume pas à la dénonciation du rapport entre le souverain et l'architecte.

En s'efforçant d'intégrer l'acte insurrectionnel, sa définition s'ouvre à une hypothèse toute autre. Le texte justifie l'inimitié populaire contre certains bâtiments hautement symboliques, comme la prison de la Bastille. Il prescrit leur destruction violente en dénonçant leur rôle répressif au sein de la société. Quand l'architecture devient le medium d'une tyrannie, sa destruction devient un acte justifié.

Ce que cette définition a d'extraordinaire, c'est qu'elle parvient à étendre l'architecture à son contraire : l'anéantissement issu d'un soulèvement. Faire du débordement révolutionnaire un acte architectural n'est pas une simple légitimation de la violence, mais plutôt une incitation à penser le bâti comme un support de la vie publique. Les bâtiments qui nous entourent ne sont pas des récipients neutres, mais le résultat de prises de position d'ordre politique.

On peut ainsi se demander si la déconstruction / reconfiguration du patrimoine moderne du 20<sup>e</sup> siècle va pouvoir se faire selon un raisonnement différent de celui, autoritaire, qui leur a donné lieu d'être. Les musées, les tours et les quartiers de bureaux sont les palais et les prisons des sociétés post-industrielles. La question qui se pose alors est de savoir si la mutation progressive de cette architecture va permettre une altération des rapports de pouvoir qui en découlent. Les bureaux du 21<sup>e</sup> siècle seront-ils moins hiérarchisés, plus ouverts sur la ville ? Le musée peut-il devenir un instrument de démocratisation de l'espace public ? Le centre commercial du 21<sup>e</sup> siècle sera-t-il une agora ou un décor fermé sur lui-même ?

Au-delà des grands gestes destructeurs qui bouleversent les équilibres, c'est bien de ces petites altérations de pouvoirs désuets qu'il pourrait être question.

*Christophe Catsaros*



<sup>1</sup> Le texte cité se trouve sur [www.espazium.ch](http://www.espazium.ch).